

LUCHAR ES VIVIR

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

LIBERTAD Y PROGRESO

Hemos decidido suprimir el parte oficial. No es que nos tenga sin cuidado la salud de las personas a que se refería. Es que nos parece inútil. Desde ahora, cuando no digamos nada es que están bien. Según vayan muriéndose daremos noticia y bombos fúnebres.

NO HAY QUE DORMIRSE

## Sobre el directo

El indiferentismo suicida de este pueblo había hecho olvidar un asunto tan importante como el del ferrocarril Paris-Algeciras.

Unas sociedades obreras tomaron la iniciativa de exhumarlo y volverlo a la orden del día.

El Sr. Bastos invitado por ellas dió una conferencia en la que—aparte la última parte repleta de alocuciones patrióticas, frases de juegos florales con citas de «la heroica Numancia» y el pendón de Castilla—expuso perfectamente los antecedentes y los caracteres del asunto, un estudio concreto y perfecto de lo que a Soria conviene y un programa completo de lo que debe hacer para conseguirlo.

Todo el público que asistió a la conferencia pareció identificarse con el orador.

Y, en efecto, de allí salió el acuerdo de llevar adelante el programa propuesto por el Sr. Bastos, que era el siguiente:

«Nombrar entre todas las fuerzas vivas de Soria una Comisión que la representara en una gran Comisión Interprovincial en la que figurasen representaciones de todas las provincias interesadas en la construcción inmediata del directo con un programa mínimo del que estarían excluidas en absoluto las gestiones—inútiles además—de pequeñas desviaciones del trazado, que podían poner en pugna menudos intereses locales—recuérdese Soria y Almazán—y servir perfectamente los propósitos de Burgos, Ca-

taluña y las compañías ferroviarias interesados en que el directo no se haga.

Por lo tanto dicha gran Comisión Interprovincial tendría por cometido la gestión de un trazado inmediato cualquiera sin poner interés en pequeñas derivaciones. Dicha gestión consistiría en hacer campaña de opinión, de prensa y parlamentaria.

Y sobre todo, en ayudar a los ingenieros que están estudiando el trazado; hacerles más fácil su misión para que acaben antes. Quitáries o simplificarles trámites por medio de la influencia que la Comisión pudiera tener, puesto que las mayores detenciones que sufre el asunto tienen lugar en las altas esferas burocráticas.

Los técnicos no tendrían ningún reparo en aceptar esa ayuda, que no tendría más objeto que el de facilitarles su actuación. La aceptarían sin el temor de que el que se la prestaba iría luego a pedirles en cambio un trazado determinado. El aceptarla no significaría hipotecar su libertad de dictamen y la aceptarían».

Hasta ahora nada hay efectivo. Las sociedades obreras que se encargaron de llevar a la práctica dicho propósito nada han logrado que nosotros sepamos.

Es seguro que muchos intereses creados y sus derivaciones bastarían a oponer una resistencia pasiva e hipócrita.

No desesperen esas nobles sociedades y sigan su empresa valientemente. Nosotros les vamos a ofrecer nuestro concurso y por nuestra parte señalaremos con el dedo a quien sepamos que se opone a la salvación de Soria; le llevaremos a la picota y allí le encenderemos el pelo con sus hipócritas palabras de adhesión.

Han subido los suyos al poder y Bruguera se ha quedado sin cartera. Seguramente no le ha dicho al partido conservador: «Ahi tienes mi hijo» como nos dijo en Soria. Nosotros, conmovidos, le dimos el acta; Dato le hubiera dado una cartera.

## PERFIL

Muérete ejemplar.

El marqués de Mochales se murió en cuanto le hicieron ministro de Abastecimientos.

Los comentaristas burlones achacan a diversas causas la oportunidad de esa muerte. Unos dicen que Mochales estaba mochales perdido, pues solo a uno que lo esté se le ocurre morir cuando le están haciendo un flamante uniforme de ministro.

Otros la achacan a que se le indignaron las subsistencias en cuanto se encargó de los abastecimientos.

No falta quien dice que el ministro de Abastecimientos ha sido sincero y se ha muerto para indicar a los estómagos españoles—que dependen de ese ministerio—el camino que más pronto o más tarde tendrán que seguir.

Mal nos parece ese afán de hacerle muecas a la Muerte; pero todavía nos parece peor la seriedad vulgar de los informadores y cronistas políticos que se limitan a lamentar y a señalar coincidencias y detalles macabros de lo que llaman deplorable accidente.

¡Deplorable accidente! ¡Qué manera de empequeñecer las cosas!

Pues empequeñecer la muerte de Mochales es achacarla a un accidente fortuito, al Destino, a la Casualidad.

Nosotros vemos las cosas a través de un prisma más heroico. Creemos sinceramente que Mochales se ha muerto porque ha querido, en un arranque heroico henchido de patriotismo.

Ha visto su patria arruinada por esos gobernantes de chicha y nabo que ora riñen y luego se agasajan; ha pensado seriamente en su reconstitución y ha visto la solución, la única solución inmediata.

—Si en cuanto se formara un gobierno no muriesen todos sus miembros, al cabo de dos semanas no quedaba en España un «gran estadista y formidable orador» y este país quedaría transformado en un arrabal de la Arcadia o de Jauja—pensó, seguramente, Mochales.

Y para predicar con el ejemplo, en cuanto lo hicieron ministro decidió morir y se murió.

¡Qué arranque de patriótica abnegación!

¡Qué magnífico plan de reconstitución nacional!

¡Qué admirable lección para cuantos ministros en España han sido y volverán a ser!

Deben aprovecharla; deben morir en un momento de contrición y arrepentimiento.

Nosotros—la chusma—les guardaremos eterno recuerdo.

¡Con que grata—¡y tan grata!—tristeza íbamos como las viudas inconsolables,

por Todos los Santos a depositar coronas perfumadas de agradecimiento a las tumbas de los héroes que salvaron a su patria muriéndose!

«Aquí yace Maura» (Corona, siete lágrimas y tres suspiros)

«Aquí yace Dato» (Corona, siete lágrimas y tres suspiros).

«Aquí yace Romanones» (Corona, siete lágrimas y tres suspiros).

Etc. etc...

¡Y aún hay quien achaca a un accidente la muerte de Mochales!

Descansa en paz, ex Mochales, que aún hay quien ha comprendido tu noble arranque.

SEVILLA

Dime con quién andas y te diré quién eres.

## Desde Madrid

### Párrafo de una carta

Mi estimado amigo Pepe Pérez, que se encuentra en Polinesia, me escribió una carta el otro día, y como es interesante algún párrafo de ella, aquí, a continuación, te lo encajo, amado lector:

«¡Voilà!», que decimos los franceses:

«.....y aunque la mayoría se agrupaba a su alrededor para que no pudieran mancharle las salpicaduras del oprobio, elevándole hasta la altura de «lo ideal», el fetiche de la política Pauro-pancista, rodó por el suelo con horrible estrépito, manchando al caer, con sus impurezas a los que velaban por los fueros de la diosa razón. La fuerza de la diosa sirvió de palanca para su derrumbamiento, y al llegar al suelo la barba del fetiche, aquella barba de blancura de nieve, se tiñó de rojo, con la sangre derramada en la guerra que sostenemos por nuestros soldados, hijos del pueblo, sangre pura y santa, más noble que aquella azul de los adoradores del fetiche.

Ya sabes que durante diez años peleó como un titán para conseguir las riendas del poder, de donde fué echado, también cubierto de sangre derramada en la «guerra de los noventa años» y en las calles de una importante capital del reino, fusilando al ilustre Ferro. Pues bien, al cabo de aquellos diez años de lucha por el poder, le han vuelto a echar de él a patadas, tengo la seguridad de que ahora si se le habrán enrojecido las posaderas a fuerza de patadas que le dieron, sabiendo lo mismo que hace diez años, manchando de sangre y lodo, próximo a cumplir otra sentencia de muerte.

¿Y qué hizo? ¿Qué labor fué la suya? Nombrar varios ministros nuevos que cobrarán ahora su cesantía, y que será otra nueva carga para Polinesia, porque aquí seguimos la costumbre de España, ¡todavía se cobran las cesantías!

¿Y para esto valía la pena de haberse encargado del poder? ¿Para esto hizo elecciones que a Polinesia costaron tanto dinero? ¿Para esto se discutió tanto en la plazuela del Congreso? (Allí al Congreso le llaman plazuela).

Luego se hacen llamar hombres de orden, salvadores de la patria y defensores de la Monarquía; debiéndose llamar derrocadores del Régimen y... (aquí hay un borrón que impide conocer lo que dice).

Pero ya cayó. ¡Hosanna!

Mucho celebraríamos que tu mujer haya salido bien de su trance. Si quieres, lo único que puedo hacer es ofreceros mi casa incondicionalmente, pues sabes, mejor dicho sabéis lo mucho que os quiero. Además que el cambio de clima la beneficiaría, ¿Por qué no venis aquí a pasar el verano? En lugar de pasarlo en Mataporquera de Arriba, podéis venir aquí, que a mi parecer os sentaría mejor.

Da mis recuerdos a tu mujer, un beso a la niña, y si ha dado a luz, también al otro o a la otra, y tu ya sabes que te quiere tu amigo que te abraza, Pepe.

Tal es el final de la carta que me escribe mi amigo Pepe Pérez, desde Polinesia. Dispensa lector, que te haya leído varios párrafos, en lugar de uno que te prometí; pero no pude sustrarme a la tentación. Compara la política de allí con esta, y dime si se parece. No te diré si la conoces, porque no estamos en carnaval, y además no se si te enterarás por los periódicos de Polinesia, o si te escriben, como a mí, desde allí, que todo pudiera ser fácil.

M. BUSTILLO.

Madrid, julio 919.

## ES REPUGNANTE...

...la forma cobarde en que se nos combate.

Sabemos que muchos números de LA IDEA no llegan regularmente a nuestros suscriptores, muchos de los cuales llevan largo tiempo sin recibir un número.

En muchos pueblos los carteros son lamculos de algún personajillo ecista que les ha colocado, o imbéciles esclavos de la Junta de Defensa Agraria que aprovecha el movimiento de los campesinos para dar brillo a una familia y tener un bolsillo.

Estos carteros conchavados con curas de sucia sotana y cerebro de mosquito detienen LA IDEA.

Rogamos a cuantos nos lean que nos ayuden a enterarnos de qué periódicos no llegan a su destino.

Veremos a qué pueblos corresponden y llevaremos a la Administración de Correos una lista de honor.

El celo indiscutible del Sr. Administrador castigará como merece tal falta de vergüenza.

## PUNTOS DE VISTA

### AGRARIISMO DESCARRIADO

#### Necesidad de amplitud

El partido agrario de Soria, es un partido sin amplitud, y casi sin ideales: no solamente se ha dedicado a actuar casi exclusivamente en las contiendas electorales, sino que habiendo limitado ya así su campo de acción, aun ha querido limitarlo más, exigiendo a los candidatos agrarios, la condición de ser agricultores, y no conformes sus inspiradores con esto, aun más lo han limitado, poniendo como condición, que los agricultores sean hijos de la provincia.

Ha nacido de esta serie de limitaciones, una concepción tan pequeña, y tan falta de vuelos y de caudales ideológicos, que necesariamente ha de redundar en perjuicio de los verdaderos trabajadores del campo, creando un caciquismo seso más bochornoso que el que actualmente padecemos.

Aparte de que no vemos la necesidad de que un partido agrario actúe en las Cortes estando estas amparadas por un régimen de privilegio (como el presente—de esto ya hablaremos—que únicamente tienen facultades y mescollo los agricultores que además sean hijos de Soria para representarlo? ¿Es que necesariamente ha de estar vinculado en los hijos de Soria el conocimiento y solución del problema agrario?

Creemos que no: creemos que tan dignos representantes, tan buenas voluntades y tan perfecto conocimiento puede haber en personas naturales de Soria como en las que no lo sean; en agricultores, como en no agricultores.

Por otra parte el hecho de no haber nacido en una pequeña porción del territorio español ha de privar a todo español del derecho a conocer problemas y a dar soluciones?

Digámoslo de una vez: el partido agrario con su mezquindad actual, con su serie de limitaciones, es un partido hecho solamente para que caciquen los terratenientes de la provincia, en perjuicio de los obreros a quienes brindan un amparo que no necesitan y que antes de hacerles favor les perjudica.

#### No es lo mismo política agraria que política agrícola.

El partido agrario, padece el error de haber querido involucrar dos términos no opuestos, pero sí diferentes, uno de los cuales forma parte integrante del otro. Tales son política agrícola y política agraria, y por el hecho de esta confusión, se ha pregonado que los únicos hábiles para preocuparse de los problemas de la tierra, son aquellos a quienes les interesa directamente.

Esto es un error: el problema de la tierra en su aspecto social, interesa a todos; en su resolución, deben intervenir e intervenir el economista, el hacendista, el sociólogo, Quédate para el Ingeniero agrónomo, para el especialista en cultivo, la preocupación de la mejora e intensificación de los mismos: el problema agrícola. No cometiera el sociólogo, el investigador del problema agrario la torpeza de ianiscuirse en dar reglas para la mejora de la tierra o preceptos para hacer más armónico el cultivo de las mismas.

El problema agrícola, forma parte integrante del problema agrario y su resolución corresponde al cultivador y al especialista.

El problema agrario interesa a todos, y su preocupación a todos corresponde puesto que adopta una forma social que a todo miembro de la sociedad interesa.

Llevamos dicho: 1.º que el partido agrario

por su actuación es un partido que ha de política electoral, solamente.

2.º Que es defensor de los terratenientes tan solo.

3.º Que carece de amplitud por la serie de limitaciones que impone.

4.º Que no tiene ideología señalada.

Diremos más adelante, que en el estado actual:

1.º Que no es necesario ir al Congreso para defender los intereses de los agricultores.

2.º Que los obreros del campo, no saldrán beneficiados por mucho que suba el trigo.

3.º Que el arancel no favorece al obrero del campo.

4.º Que todo esto, así como la no existencia de la tasa, a quien únicamente favorece es al terrateniente.

Además, hemos de agregar:

1.º Que el problema no es de salarios ni de arrendamientos.

2.º Que subsistiendo el terrateniente no hay que hablar de combatir el caciquismo, y

3.º Que el problema, es de reparto de tierra.

Y paz vobis lector.

MARIANO GRANADOS.

## A los agrarios ilusos

El presupuesto hispano es cual colmena en que el zángano goza primacía, por lo que el dulce néctar con porfía defiende y chupa hasta que el seno llena.

La paciente abejita ve con pena agotarse su celo y energía, que aquél, sin gran esfuerzo, evitaría supeditado a la razón serena.

Pero como del fuerte al desvalido hay distancia que pocos han medido seguirá, silenciosa, la abejita,

Cual hasta aquí, sufriendo amarga oída, y el zángano, el oficio socorrido de chupar, descansado, su brevíta.

Victor.

En la estadística del suicidio recientemente publicada, Soria ocupa el quinto lugar entre las 49 provincias. ¡Ya era hora de que en alguna cosa ocupáramos uno de los primeros lugares!

La Junta de Defensa Agraria órgano dedicado al engrandecimiento de la provincia, debe hacer un pequeño sacrificio y conquistar para esta el honor de un primer puesto.

Ahí va la pistola

Isidrin, Carrillo...

## ¿SE VERBENA, EH?

El viernes y en la arboleda del Matadero se celebró la clásica verbena de las lavanderas.

Para amenizar la fiesta y regocijar a la juventud ansiosa de polqueo asistieron el organillo y la banda municipal. Esta última pagada por Tiburcio que andaba por allí saludando a las mujeres y palmeando a los hombres.

Isidrin también asistió provisto de sus más agradables sonrisas y de las ingeniosidades más sabrosas de su repertorio; y andaba por allí regalándose a la gente a la vez que la invitaba a copas y galletas para lo que se echó al bolsillo unas cuantas perras gordas.

Viéndolos, recordamos que en No-

viembre son las elecciones de concejales y que ambos serán candidatos.

¡Oh, manes del voto; como desportáis la campechanía!

## Más del directo.

Cuando ya estaba tirada nuestra primera plana recibimos una invitación del Ateneo para una reunión en la que ha de tratarse del asunto del directo.

De lo que en ella tenga lugar informaremos a nuestros lectores. Por ahora nada conjeturamos; ni sospechar podemos ese desplazamiento que tal gestión ha sufrido de las sociedades obreras al Ateneo.

## CHUCHERIAS

### La persecución de LA IDEA

El Sr. Juez de Instrucción que halla todos los días en nuestro periódico materia de delito, ha abierto sumario por un suelto que días atrás dedicamos a las escuelas de Morón.

Pensábamos haber hablado de este asunto con más datos y más justicia, pero ya que el Ayuntamiento de Morón ha recurrido al Juzgado haciendo uso de una carta particular que nosotros escribimos y cuya presentación no habíamos autorizado, nos consideramos libres de todo compromiso.

El Juzgado pondrá en claro si hay o no delito en el suelto que escribí nuestro director.

Con este, son ya nueve los sumarios que se nos instruyen en el Juzgado: en ellos hay de todo; desde injurias a la autoridad hasta delitos de lesa Magestad. De los nueve sumarios, hay cinco procesamientos contra Aparicio, Armiño, Granados y Cabruja.

Esperamos sin embargo que la cordura y la sensatez triunfen, saliendo derrotado naturalmente el fanatismo.

Nuestro correligionario y compañero el abogado D. Mariano Granados, se ha encargado de la defensa en unión de nuestro director D. Manuel H. Ayuso, habiéndose ya promovido las oportunas apelaciones.

Dentro de la gran causa que defendemos, todas las persecuciones que se nos sigan, nos parecerán insignificantes chucherías.

## Al margen de una polémica.

Jorge Labrador en el último artículo de la serie que viene publicando en el *Avi*, recuerda como algo admirable y definitivo aquella frase del Abad que decía: Antes que votar a un cunero se vota al vaquero del pueblo.

Esta frase hubiera sido admirable en verdad, si después el que la pronunció no hubiera apoyado a Marín Lázaro. Pero lo hizo; y no siendo Marín Lázaro un vaquero, resulta que quedó como un tal el fraseólogo que nos ocupa.

Y siendo inconveniente para Jor-

ge y los suyos recordar dicha frase, hacerlo significa estar enamorado y orgulloso de ella.

Jorge Labrador está, pues, enamorado y orgulloso de una frase del Abad.

¡Hum!.. Esta es la señal que nos ha servido para saber de quién son esos artículos del *Avi*.

¿Que de quién son?  
Por la señal.  
De Santa Cruz.

## BIEN POR JUANITO

Hace algún tiempo hablamos del mal estado en que se hallaba la calle de Numancia.

Juanito recientemente ha ordenado el arreglo y ya están emprendidas las obras.

Asimismo se está recomponiendo el kiosco de la Alameda que se hallaba en un grado avanzado de descomposición, tanto arquitectónica como orgánica.

¿Podemos confiar en que se cerrará un boquete por el que una alcantarilla lanza al aire su perfume en la carretera de la estación?

A los viajeros que llegan les da inmediatamente a la nariz que en este pueblo hay *suciedades*. Y aunque sea verdad, hay que disimularlo un poco.

Sabemos que Juanito está gestionando activamente la readopción del sistema métrico decimal que la ciencia económica de un ministro chirigotero desterró del comercio.

Seguramente, conseguirá que el kilo de pan vuelva a tener mil gramos sin que haya alteraciones en el precio.

Oye, ajustador: guarda compuesto el título de esta sección que parece que Juanito está en voz.

Solo le falta un detalle: Día de huevos... el Manchao... un gran cesto... hacia casa de Oliveros...

## A LOS MAESTROS SORIANOS

Estimados compañeros: La larga distancia que nos separa, no es causa para que desde tan lejos, no pueda contemplar los difíciles momentos que en estos días está pasando la política española.

La descomposición política es tal que nos amenaza un inmenso caos. Los viejos partidos monárquicos son incapaces de gobernar a España de acuerdo con las tendencias modernas y con las aspiraciones de los pueblos; vosotros mejor que yo lo podéis apreciar.

El momento es grave, muy grave; la lucha que está empeñada entre la libertad y la reacción, la democracia y la tiranía, presentan en España en los días actuales un dilema de hierro.

Sois vosotros los que por vuestra situación política social, los que por vuestra cultura al frente de la cultura de esos pueblos sorianos dignos de mejor suerte, los podéis encanar por rumbos no seguidos hasta hoy para que esos pueblos, despierten del letargo en que yacen desde hace tantos años, y se incorporen de nuevo, a la vida ciudadana para que con sus votos y sus energías sociales y políticas, contribuyan al nuevo re-

surgir de una España nueva, más liberal, más democrática y más progresista.

En todos los países más adelantados del mundo, se ha dicho siempre y se dice hoy que el maestro, ha sido el iniciador del progreso de los pueblos que figuran a la cabeza del progreso humano.

Desde el año 70, se venía diciendo que el maestro prusiano había sido el vencedor en Metz, en Sedan y en Versalles; en 1905 se decía con tanto o más motivo, que la escuela japonesa, que el maestro Nipón, había sido el libertador de Rusia oprimida y esclavizada, que el espíritu del soldado triunfante en Liao-Yan, Muklen y Port Artur, fué el brazo ejecutor de la justicia humana, largo tiempo escarnecido por un déspota vanidoso y a cuya sombra la ambiciosa burocracia y el insociable clericalismo ruso, —dignos compañeros de nuestros clericales y de nuestros burócratas— que embrutecieron y rebajaron al pueblo ruso hasta extremos increíbles un pueblo tan aventajado de cuerpo como retardado de espíritu.

Lo que decimos de Rusia, bien podemos decir sin equivocarnos y con gran dolor de nuestra España.

Más de cien millones de habitantes estaban encerrados en una carcel de cinco millones y medio de kilómetros cuadrados; condenados a explotación forzada por el déspota carcelero, miserablemente alimentados más miserablemente insruídos, brutalmente azotado su cuerpo y fanatizado su espíritu.

Esa era la Rusia de los Zares.

Pero en menos de una décima parte de la extensión territorial ruso, van tirando unos 20 millones de españoles—sin contar con los que diariamente se van porque en España no pueden vivir,—alrededor de un artefacto muy vistoso y divertido para los que logran una entrada en él.

Ni la pérdida de nuestras colonias, ni la derrota de nuestros ejércitos y de nuestras escuadras, ni la ignominiosa paz que firmaron nuestros gobernantes en Paris, han hecho cambiar de rumbo a los gobernantes ni al pueblo español.

Se han pasado 21 años desde los desastres nacionales y el pueblo español no ha sabido hacerse justicia aún. Sin embargo, el iustre español D. Nicolás Salmerón, el 20 de diciembre de 1906 fulminaba en el Congreso de los diputados la siguiente terrible sentencia que hay que repetir sin cesar:

«España no supo hacer justicia a tiempo, como el año 70 la hizo la Francia del imperio, y va arrastrando esta vida triste, aritmica, profundamente perturbadora, que hace que tengamos una situación política, una situación administrativa, una situación de justicia, una situación financiera, una situación militar, inferior todavía a la del terrible desastre del año '78.»

¿Y es que desde 1906 España se ha puesta en condiciones que pueda borrar la terrible sentencia del Sr. Salmerón?

En España está en iguales condiciones o peores que en 1906; y políticamente está mucho peor; si no, vosotros lo estais contemplando,

Es al maestro español y especialmente al maestro soriano que es a quien me dirijo, que salga de la apatía que ha estado hasta hoy y con sus consejos, y su intelectualidad, más capacitada que la de los pobres vecinos del pueblo en el que desempeña sus funciones, los guie por el camino que ha de conducir a España a una próxima y inmediata regeneración política.

Que se diga mañana del maestro soriano, y del maestro español, que ellos han sido los obreros regeneradores de la política social soriana y española; y que a ellos, les debe España su libertad social y política y su progreso.

Es al maestro soriano que le corresponde hacer una grande obra de regeneración social; para que se pueda decir mañana de él,

lo que se dice hoy del maestro francés, que él a sido el que ha preparado al pueblo francés para que fuera victorioso dos veces en el Marne, en Verdún, en el Iser, en Champagna y en Versalles. Lo mismo se puede decir del maestro inglés y del maestro norteamericano.

El maestro francés ha sido el que durante 47 años, ha preparado al pueblo y al soldado de Francia, para que en la espantosa guerra que acaba de terminar superara al pueblo y al soldado alemanes y vengara los desastres de Sedan y de Versalles de 1870.

Que se diga de vosotros mañana, lo que hoy se dice del maestro francés. Yo estoy con vosotros y os acompaño desde tan larga distancia que nos separa.

Solo siento que esta carta, no pueda llegar a tiempo como eran mis deseos, antes de las luchas políticas en que vais a tomar parte.

JUAN DURÁN NIETO.

Buenos Aires 15-5-1919.

## Cosas del día

Lo que más se habla ahora por los salones estos días de estío tan placenteros... es que despés de hacernos mil ilusiones ya no vienen este año los artilleros...

Lo siento por las niñas bien de Nu nancia, que hubieran preparado diez cotillones... luciendo sus caritas con arrogancia para ver si atraían los corazones...

Sensible es por los pelmas que en los salones pasan la tarde hablando mil tonterías... porque entonces se irían por los caminos para ver desde cerca las baterías...

Lo siento por las viejas chirigoteras que sueña con las piezas de artillería... recordando los tiempos que eran solteras y tantos militares las pretendían...

También lo sienten mucho los concejales, que en seguida organizan cualquier refresco... para invitar a todos los oficiales (aunque aquí, este verano suele hacer fresco...)

## Las partidas de chapas

A propósito del incidente sucedido en el Mercanil recordamos que hay en Soria recreos de más gravedad que el juego de los casinos.

Son las partidas de chapas que todos los días, y principalmente los festivos, se arman en las afueras de la población.

Tres razones poderosísimas deben inducir a las autoridades a preocuparse más de dichas partidas que de el juego de los casinos.

1.ª El juego de chapas no es de azar; es más de habilidad para *grillar* las chapas y lanzar la *cara* a terreno blando para que no salte y la *cruz* a terreno duro.

2.ª Como no existe reglamento ni el prestigio de una Junta Direc-

tiva que garantice la limpieza del juego, surgen muchas cuestiones que se resuelven a favor del más chulo.

3.ª Los puntos de esas partidas son gente del pueblo, en cuyas casas son más necesarias las pocas pesetas del jornal, que en las casas de los puntos de casino los duros que se juegan.

Además, no se crea que se cruzan solamente unas cuantas perras gordas, pues corre más la plata que la calderilla. No es extraño ver billetes de 10 duros y es muy frecuente ver los de 5.

Cada uno de estos significa una familia que se ha quedado sin jornal.

Otro además. Son muchos los chicos que van a esas partidas, donde no hacen más que encañallarse.

Sus familiares nos han rogado que nos ocupemos de tal escándalo. Gustosos lo hacemos y trastadamos su ruego a las autoridades a quienes corresponda.

## Al paso que vamos...

Leyendo en 1919.

«...pronto empezará a subir el precio de los huevos, porque se los darán, y en grandes cantidades, a los caballos que han de correr en las próximas grandes carreras de San Sebastián».

Leyendo en 1940

«Ayer se celebró en todas las ciudades españolas una manifestación popular en protesta del precio elevadísimo que lleva el alfalfa. Asistieron numerosas mujeres, llevando en brazos a sus hijos, a cuyos exhaustos estómagos no pueden llevar tan preciado alimento».

¡Que cab...ezón es el pueblo que consiente tales cosas!

## NOTICIAS

Ha sido nombrado Inspector de la Compañía de seguros «La Estrella» nuestro querido amigo y colaborador Jesús Andaluz.

Enhorabuena.

Premios de D. Barnabé Ribles.—Niñas: Luisa Beltrán Moncalvillo, Leonor Calvo Romera, Asunción Mendez Millán y Rosa Clavo Sanz.

Niños: Carlos Valera Gonzalo, Valeriano Gómez del Río, Víctor Hijos Cuevas y Julio Chico González.

Premios del Excmo. Ayuntamiento.—Isabel Izquierdo Delgado y Francisco García Muñoz

Diplomas —Se propone para la concesión de los diplomas de aplicación a los niños y niñas siguientes;

Luisa López Gomollón, Angela Pérez Noblejas, Petra Chamorro Jiménez, Mariano Iniguez García, Juan Antonio Sanz Martínez, Victoriano Royo Monedero, Benita García Marín y Patrocinio Andrés García.

La Comisión examinadora lamenta no poder disponer de mayor número de premios teniendo en cuenta que va aumentando la concurrencia de niños a este certamen y que todos ellos han acreditado un nivel de cultura superior al nivel medio correspondiente a los niños de su edad, prueba evidente del trabajo realizado tanto por ellos como por sus maestros.

**SE NECESITA** un contable para la casa Hijos de Pablo Arenzana, de Calahorra, Fábrica de conservas y cosecheros de vinos y aceites. Se preferirá tenga práctica, inútil presentarse sin buenas referencias.

Dirigirse a la casa.

Imprenta de Success de S. J. J. —Soria

# BANCA RIDRUEJO

CANALEJAS, 25 Y 27—SORIA

**OPERACIONES QUE REALIZA.**—Compra-venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos; Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de canje y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Giros telegráficos y postales sobre las plazas de España y del Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros, pagos y cuantos servicios se le encomienden propios de un establecimiento Bancario.

**CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES** Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1/2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1/2 por 100 a tres meses; 3 y 1/2 por 100 a seis meses. A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo, antes de su vencimiento. De este caso, la Caja no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta correntista percibirá el interés señalado a su cuenta. De los fondos en cuantía a fecha fija, podrán disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hicieren, ni manifestasen su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

**CAJA DE AHORROS** Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1.º de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de CAJA DE AHORROS, en la que se admiten imposiciones desde 1 peseta hasta 10.000.

El interés que producen las imposiciones, es de 3 por 100 anual. De acuerdo con las condiciones establecidas para esta CAJA DE AHORROS los imponentes dentro del Saldo de sus libretas, tienen derecho al servicio de compra de valores, libres de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

ANTIGUA PESCADERÍA DE  
**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

**GRAN FÁBRICA**

Aguardientes y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía

Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTINEZ

«BAR IDEAL»

**TORCUATO MARTÍNEZ**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, canaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Esportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferricarril)—SORIA.

Fábrica de Licores

Y VINOS GENEROSOS

Boqued y Compañía

Especialidad ANÍS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Cariñena) AGUARRON

Viajante Ramón Ramón, Democracia, 111 ZARAGOZA

**LEJÍA LA "ARAGONESA,"**

Recomendamos el uso de la sin rival lejía "LA ARAGONESA," por ser la que siempre ha triunfado sobre las demás marcas en cuantos laboratorios ha sido analizada. Es la única que no contiene silicatos ni materias corrosivas que tanto perjudican a las ropas.

Los fabricantes Emilio Sahún (S. en C.) regalan la mejor máquina de coser a quien pruebe que hay lejía que supere a "LA ARAGONESA," en riqueza para el blanqueo y desinfección.

DE VENTA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

Postigo y Benito  
Sixto Morales  
Agustín Ruiz  
Eloy Llorente  
José Morales

Domingo Ramos  
Ignacio Carrascosa  
Pedro Ueero  
Pedro Borque de Pablo  
Martina Carnicero y en la

COOPERATIVA POPULAR

Depósito al por mayor en esta plaza Angel Pérez Baraza.—Canalejas, 45, a quien se dirigirán los pedidos.

**REUMÁTICOS**

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTIRREUMÁTICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN. Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

ES VUESTRA SALVACIÓN

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, D. JOSÉ MORALES ORANTES 3

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

Numancia 28.—SORIA

**JUAN APARICIO LAPUERTA**

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA